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INFORME SOBRE LOS EDIFICIOS E INSTALACIONES Pi1RA LA SEDE

El Director tiene el honor de presentar a la XIV Reuni6n del Comité
Ejecutivo un informe del estado actual del programa de construcción del
edificio permanente para la Sede de la Organización Panamericana de la Salud.

El desarrollo de los acontecimientos durante el período transcurrido
entre septiembre de 1962 y abril de 1963, es decir, desde la XVI Conferencia
Sanitaria Panamericana hasta la 48a Reuni6n del Comité Ejecutivo, se expo-
nen en el informe del Director a dicha reunión del Comité Ejecutivo y en
las actas de las diversas reuniones del Subcomité Permanente de Edificios y

Obras que se acompaían (Documento CE48/7 - Anexo). En la 48a Reunión
del Comité Ejecuti-ro, un representante de la Organizaci6n Panamericana de la
Salud y el Presidente del Subcomité Permanente de Edificios y Obras presen-
taron detallados informes verbales. Se hizo referencia al hecho de haberse
resuelto la cuestión económica mediante una subvención adiio¡lal de<$1.250.000
concedida por la Fundación W.K. Kellogg, lo cual eleva a un total de $5.000.000
la aportación hecha por esta Fundación. Se dio cuenta del estado en que se
encuentra la preparación de los planos definitivos y se hizo un calculo
aproximado del tiempo necesario para concluir las diversas fases de la labor
de planificación y construcción.

Tras prolongado debate, el Comité Ejecutivo aprobó la siguiente

RESOLUCION XVI

"El Comité Ejecutivo

Habiendo examinado los informes presentados por el Subcomite
Permanente de Edificios y Obras y el Director de la Oficina Sanitaria
Panamericana sobre el estado actual del programa relativo a la cons-
trucción del edificio de la Sede;

Teniendo en cuenta que la construcción de las obras se iniciará
en breve; y,

Teniendo en cuenta la generosa subvención adicional de $1.250.000
concedida por la Fundación W.K. Kellogg, elevando su aportación a un
total de $5.000.000,
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RESUELVE:

1. Expresar su agradecimiento a la Fandaci6n W.K. Kellogg
por su continuo interés y apoyo al programa de actividades inter-
nacionales de salud en las Américas.

- . Tomar nota con satisfacción de la labor realizada por
el Subcomité Permanente de Edificios y Obras.

3. Aprobar las medidas adoptadas hasta la fecha por el
Director de la Oficina Sanitaria Panamericana y el Subcomité
Permanente con respeoto al nuevo edificio de la Sede,

4. Transmitir a la XIV Reuni6n del ConseJo Directivo los
informes presentados por el Subcomité Permanente y el Director de
la Oficina Sanitaria Panamericana."

En dicha reunión del Comité Ejecutivo se trató asimismo el asunto
de la venta de las propiedades de la Organización Panamericana de la Salud
designadas con los nmeros 1501 y 1515 de la Avenida Rew Hampshire, N.W.
Se recordó que los fondos obtenidos con la venta se emplearan en parte
para financiar la construcción del-nuevo edificio de la Sede. La resolu-
ción aprobada' por el Comité Ejecutivo autorizando al Director a entrar en
negociaciones par. llevar a cabo la venta, dice así:

RESOLUCION XVII

"RESOLUCION AUTORIZANDO LA VENTA DE LA PROPIEDAD QUE A LOS PINES
DE EVALUACION Y PAGO DE IMPUESTOS SE CONOCE CON LA DENOMINACION
DE LOTES N 800 Y- N, 31 DEL RECTANGULO NQ 136 DE LA CIUDAD DE
WASEHINGTON,DISTRITO DE COUMBIA, MEJORA1.OS POR LA CONSTRUCCION
DE LOS EDIFICIOS No 1501 Y No 1515 DE AVENIDA DE NEW HAMPSHIRE,
DEL SECTOR NOROESTE

El Comité Ejecutivo,

Considerando que la Organización Panamericana de la Salud
ha adquirido un nuevo terreno en el Distrito de Columbia para
construir un edificio permanente de la Sede y, por consiguiente,
ya no necesitará los locales que ocupa en la actualidad una vez
que los nuevos estén dispuestos para ser ocupados,

RESUELVE:

1. Que el Dr. Abraham Horwitz, Director de la Oficina
Sanitaria Panamericana, o su sucesor o sucesores en el puesto,
quedan autorizados a gestionar y efectuar, con cualquier compra-
dor o compradores solventes, la venta de los edificios de la Sede
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actual de la Organización Panamericana de la Salud, constituidos
por la propiedad que a los fines de evaluación y pago de impues-
tos se conoce con la denominación de lotes N 800 y N 31 del
rectángulo N 136 de la ciudad de Washington, Distrito de Columbia,
mejorados por la construcción de los edificios N 1501 y NQ 1515 de
la Avenidade New Hampshire, del sector noroeste de la ciudad, por el
mejor precio posible que pueda obtenerse en el mercado.

2. Que en los contratos relativos a la venta mencionada,
la Organizaci6n Panamericana de la Salud se reserve el derecho
de posesión de los inmuebles hasta que se haya trasladado a los
edificios de su nueva Sede.

3. Que el Dr. Abraham Horw!tz, Director de la Oficina
Sanitaria Panamericana, o su sucesor o sucesores en el puesto, que-
dan autorizados a otorgar, en nombre de la Oficina Sanitaria
Panamericana, la escritura o escrituras necesarias, y quedan desig-
nados como verdad ros representantes legales de hecho de dicha institucion
para reconocer y entregar dichas escrituras como actas y escrituras
de la misma, y que el Dr. John C. Cutler, Director Adjunto de la
Oficina Sanitaria Panamericana, o su sucesor o sucesores en el
puesto, quedan autorizados a corroborar los mencionados documentos."

En el período transcurrido desde la 48a Reunión del Comité Ejecutivo
quedaron terminados los planos definitivos, se publicaron las especifica-
ciones detalladas y se anunciaron en la prensa y otras publicaciones las
convocatorias para concurrir a la licitación de libre competencia para la
construcción del edificio. Las convocatorias se publicaron a partir del
11 de julio y la fecha de presentaci6n de propuestas es el 8 de agosto.
Se estima que será posible otorgar el contrato de construcción para el
15 de agosto. Según las especificaciones, el constructor que obtenga la
concesi6n deberá empezar las obras del proyecto dentro de un plazo de 10
dias a partir del otorgamiento del contrato. Ls condiciones de ste exi-
gen que el edificio quede terminado dentro de un plazo de 580 das. De
acuerdo con esta cláusula, el nuevo edificio de la Sede deberla estar dis-
puesto para ser ocupado en abril de 1965.

Los nuevos acontecimientos que se produzcan hasta la XIV Reunión
del Consejo se expondrán en un anexo al presente documento, que se aadirá
al mismo después del otorgamiento del contrato.

Anexo I: Dooumento CE48/7
Anexo II: Acta de la reunión del Subcomité Permanente de Edifioios y Obras,

celebrada el 8 de julio de 1963.
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El Director tiene el honor. de presentar a la 48a, Reunin del Comite
Ejecutivo uninforme, aceroa.del estado.actualdel programa relativo a la construc-
ción' del edifiio permanentepara' la Sede de la. Organizai6nPanamercana de
la Salud : '" ....

'La marcha de los acontecimientos al respecto.durante el periodo trans-
currido'desd 'septiembre-de :1962 a-abril de.1963, se.expone. en los diver-
sos informes de las reuniones del Subcomité. Permanente de Edificios.y.
Obírasj comprendidos en los Anexos que 'se acompañan. -

De conformidad con la Resoluci6n XXI de la XVI-Conferencia Sanitaria
Panamericana, el Director solicitó oficialmente de la Fundación W.K.
Kellogg el financiamiento Adicional necesario para sufragar los gastos
revisados de la construcción del nuevo 'eificio de la Sede. En carta de fe-
cha '25 de septiembre' de 1962, la Fundaci6n' W.K. Kellogg notificó al Direc-
tor que su solicitud 'de fondos suplementarios habia sido. acogida favorable-
mente y que el pr4stamo original por valor de $3.,750.000 habla sido aumen-
tado en $1.250.000 hasta un total de .$5.000.000,. con destino a la construc-
ci6n del nuevo edificio de la Sede,; ..:

En cumplimiento de la Resoluci6n mencionada, el Director dio entonces
instrucciones a los arquitectos para que éstos procedieran inmediatamente
a la preparación de los planos definitivos y especificaciones del nuevo
edificio .de la Sede, al objeto de. .convocar subastas y: otorgar contratos
.para la construcción '-. :. .

El Director desea informar, que los.trabajos de-elaboración de los pla-
nos y especificaciones definitivos se encuentran muy adelantados Y se espera
que queden terminados el 1Q de junio de 1963. Sobre la base de esta fecha,

el plan previsto requiere que la apertura de subastas y la asignaci6n de con-
tratos hayan concluido a primeros de julio y que las obras comiencen aproxi-
madamente el 15 de julio. Se calcula que el armazón de la estructura del edi-
ficio quedara concluido en diciembre de 1963, el edificio de la secretaria
el 1u- de febrero de 1965 y la construcción en su totalidad en marzo o abril
del mismo aio. Se harán todos los esfuerzos posibles para que
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el edificio de la secretaria. esté terminado antes, al objeto de poder
ocuparlo.

El mes pasado se contrataron los servicios profesionales de la
empresa H. A. Sloane Associa;tes, de la ciudad de Nueva York, a fin de
llevar a cabo un estudio y análisis definitivos de los costos de construc-
ci6n, para comprobar que los recursos disponibles son suficientes. Se
presentará un informe acerca de las conclusiones a que dicha empresa haya
llegado.

Como el Comité Ejecutivo no ignora, se ha gestionado la venta de
los edificios de la OrganizaLci6n sitos en la Avenida de New Hampshire con
la idea de ingresar el importe de la misma en el. Fondo de Reserva para
Edificios. Se calcula que, con la cooperaci6n del Subcomité Permanente
de Edificios y Obras y el asesoramiento de agencias comerciales de propie-
dad inmobiliaria expertas en evaluaciones, los edificios podrán ponerse en
venta el año pr6ximo. Las propiedades se encuentran en una zona muy soli-
citada, donde el precio de los terreno va en aumento, y se espera que la
Oficina obtenga considerables ventajas de esos factores favorables.

Para poder proceder a los preparativos necesarios para la venta,
el Director, segúin las disposiciones del Distrito de Columbia al respecto,
debe estar específicamente autorizado a entrar en negociaciones para llevar
a cabo la venta. Por consiguiente, el proyecto de resolución que se acompa-
fa esta redactado para dar cumplimiento a los mencionados requisitos del -
Distrito de Columbia.

RESOLUCION AUTORIZANDO LA VENTA DE LA PROPIEDAD QUE A LOS
FINES DE-EVALUACION Y PAGO DE IMPUESTOS SE CONOCE CON LA
DENOMINACION DE IOTES No 800 Y N 31 DEL RECTANGULO NQ 136
DE LA CIUDAD DE WASHINGTON, DISTRITO DE COLUMBIA, MEJORADOS
POR LA CONSTRUCCION DE LOS EDIFICIOS NQ 1501 Y No 1515 DE
LA AVENIDA DE NEW HAMPSHIRE, DEL SECTOR NOROESTE

CONSIDERANDO:

Que la Organización Panamericana de la Salud ha adquirido
un nuevo terreno en el Distrito de Columbia para construir un
edificio permanente de la Sede y, por consiguiente, ya no necesi-
tará los locales que ocupa en la actualidad una vez los nuevos es-
tén dispuestos para ser ocupados;
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EL COMITE EJECUTIVO,

RESUELVE:

1. Que el Dr.: Abraham Horwitz, Director de la Oficina
Sanitaria Panamericana, o su sucesor o sucesores en el puesto,
quedan autorizados a gestionar y efectuar, con cualquier compra-
dor o compradores solventes, la venta de los edificios de la Sede
actual de la Organización Panamericana de la Salud, constituidos
por la propiedad que a los fines de evaluación y pago de impues-
tos se conoce con la denominación de lotes NQ 800 y N 31 del
rectángulo NQ 136 de la ciudad de Washington, Distrito de Columbia,
mejorados por la construcción de los edificios N 1501 y N 1515
de la Avenida de New Hampshire, del sector noroeste de la ciudad,
por el mejor precio posible que pueda obtenerse en el mercado.

2. Que en los contratos relativos a la venta mencionada,
la Organización Panamericana de la Salud se reserve el derecho de
posesión de los inmuebles hasta que se haya trasladado a los edi-
ficios de su nueva Sede.

3. Que el Dr. Abraham Horwitz, Director de la Oficina
Sanitaria Panamericana, o su sucesor o sucesores en el puesto,
quedan autorizados a otorgar, en nombre de la Oficina Sanitaria
Panamericana, la escritura o escrituras necesarias, y quedan de-
signados como verdaderos representantes legales de hecho de dicha
institución para reconocer y entregar dichas escrituras como actas
y escrituras de la misma, y que el Dr. John C. Cutler, Director
Adjunto de la Oficina Sanitaria Panamericana, o su sucesor o suce-
sores, en el puesto quedan autorizados a corroborar los mencionados
documentos.

Anexos: I, II y III
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16 de octubre de 1962

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Acta de la Reunión del Subcomité Permanente de Edificios y Obras

El Subcomité Permanente de Edificios y Obras se reunió el miércoles
10 de octubre de 1962, a las 3 p.m. Asistieron a la reunión:

Sr. James R. Wachob (Estados Unidos de América). Presidente
Sra. Lilian O'Connell de Alurralde (Argentina)
Sr. Olegario Russi (Chile)

El Subcomité cont6 con la colaboración de:-

Dr. Abraham Horwitz (Director, OSP)-
Dr. Stuart Portner (Jefe, Administración, OSP)
Sr. Eugene J. Settino (Jefe, Oficina de Servicios

. · ' Generales, OSP)

La reunión fue convocada con el objeto de oir el informe del Direc-
tor de la Oficina acerca .de la actual situación econ6mica relativa a la
construcción del nuevo edificio de la Sede.

El Dr. Horwitz (Director, OSP) hizo a los miembros del Subcomité
unas observaciones preliminares en las. cuales se refirió al éxito de la re-
ciente XVI Conferencia Sanitaria Panamericana, en cuyas reuniones se presen-
t6 un nforme detallado de los progresos logrados en el programa de cons-
trucción del nuevo edificio permanente para la Sede.

Teniendo en cuenta ese informe, que comprendia un minucioso estudio
de' os costos aproximados, la XVI Conferencia Sanitaria Panamericana auto-
riz6 al Director de la Oficina a que procurara obtener los fondos adicio-
nales necesarios para sufragar el gasto total de la construcci6n y, en la
Resoluci6n XXI, estableció las bases para futuras actividades al respecto.
El Dr. Portner dio lectura a la Resoluci6n XXI, cuyo texto es el siguiente:
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RESOLUCION XXI

INFORME SOBRE LOS EDIFICIOS E INSTALACIONES PARA LA SEDE

LA XVI CONFERENCIA SANITARIA PANAMERICANA,

Habiendo examinado los informes de la 46a Reunión del Comité
Ejecutivo, del Subcomité, Permanente de Edificios y Obras, y del
Director de la Oficina Sanitaria Panamericana, sobre las medidas
adoptadas hasta la fecha en relación con el proyecto de construcción
del nuevo edificio de la Sede de la Oficina Sanitaria Panamericana;

Teniendo en cuenta que están terminados los planos prelimi-
nares de la construcción, y que estos planos han sido aprobados
por la Comisi6n de Bellas Artes y la Comisión de Urbanización de la
Capital Nacional en Washington, D. C.;

Teniendo en cuenta la generosa contribución ya realizada por
la Fundación Kellogg; y

En vista de que se necesita financiamiento adicional para
sufragar los gastos revisados de la construcción del nuevo edificio
de la Sede,

RESUELVE:

1. Autorizar al Director a que solicite de la Fundación
W. K. Kellogg o de otra fundación, el financiamiento adicional ne-
cesario sobre la misma base que en los arreglos anteriores.

2. Autorizar al Director para dar instrucciones a los ar-
quitectos a fin de que procedan inmediatamente a la preparación de
los planos definitivos y especificaciones del nuevo edificio de la
Sede.

30 Autorizar al Director para llamar a propuestas y asig-
nar contratos para la construcción del edificio tan pronto como los
planos definitivos y las especificactones estén listos, a condición
de que se haya asegurado el financiamiento.

4. Expresar su reconocimiento a los miembros del Subcomité
Permanente de Edificios y Obras, al Director y al personal de la OSP
por sus actividadas relacionadas con la construcción del nuevo edi-
ficio de la Sede invitlxdoles a que prosigan sus esfuerzos para ace-
lerar la construcción a fin de que el edificio quede terminado cuanto
antes.

(Aprobada en la octava sesión plenaria,
celebrada el 1Q de septiembre de 1962)
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De conformidad con la resolución, el Director solicitó oficialmente
de la Fundación W. K. Kellogg la aportación de $1.250.000,00 como suple-
mento de los 3.750.000,00 ya concedidos para la construcción del nuevo
edificio de la Sede de la Organización Panamericana de la Salud en
Washington, D. C.

El Director tuvo la satisfacción de informar a los miembros del
Subcomité que habla recibido de la Fundaci6n W. K. Kellogg una carta, de
fecha 25 de septiembre de 1962, en la cual se le notificaba que su solici-
tud de fondos complementarios habia sido favorablemente acogida y que la
subvención habla sido aumentada hasta la suma de $5.000.000,00. Se mante-
nian las mismas condiciones que para la primera subvención, es decir, que
la Organizaci6n se compromete a reembolsar la cantidad mencionada invir-
tiendo en los programas una suma anual de $250.000,00 procedente de su
Fondo Especial para el Fomento de la Salud.

El Sr. Wachob (Estados Unidos de América) dio las gracias al Director
por su informe y acto seguido preguntó a los miembros del Subcomité si te-
ntan algunas preguntas u observaciones qué hacer al respecto.

Sucesivamente, los representantes de Argentina, Chile y Estados
Unidos de América expresaron su reconocimiento a la Fundación W. K. Kellogg
por su gran generosidad y agradecieron y elogiaron al Director y al perso-
nal de la Oficina por su labor en la resolución de la situación económica.

A petición del Presidente, el Dr. Portner informó seguidamente a
los miembros del Subcomité acerca del estado actual del programa de cons-
trucci6n. Los arquitectos se dedican activamente a la elaboración de los
planos y especificaciones definitivos. Se calcula que aproximadamente en
febrero de 1963 habrá terminado esta fase del proyecto, seguida inmediata-
mente de la convocatoria de la subasta de las obras, y se abriga la espe-
ranza de que a fines de marzo de 1963 comenzará la excavación de cimientos.
Sobre la base de este plan, es posible que a fines de octubre de 1964 queden
terminadas las obras de construcción.

El Dr. Portner informó a los miembros del Subcomité que, en una reu-
nión reciente, la Comisi6n de Bellas Artes habla aprobado definitivamente
unos cuantos cambios secundarios en el diseño. Por consiguiente, se han
conseguido ya todas las autorizaciones preliminares. El Dr. Portner hizo
una breve menci6n de los proyectos que se están construyendo en las proxi-
midades de la futura Sede, tales como el de la Plaza Columbia y los accesos
al nuevo puente sobre el Potomac, e indicó que en el transcurso de los dos
o tres aos próximos estará terminada buena parte de la urbanización de la
totalidad de la zona inmediata a la Sede.
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Respondiendo a preguntas relativas al amueblamiento del edificio,
el Dr. Portner manifestó que la Oficina procurará utilizar la mayor parte
del mobiliario principal que ahora posee para uso del personal; sólo será
necesario estudiar lo relativo a los recintos especiales, tales como las
salas de reuniones y oficinas de los altos funcionarios. Recordó a los
miembros del Subcomité que ya se habla presentado un clculo aproximado,
si bien muy provisional, de los costos, en el cual se mencionaba una cifra
superior a los $400.000 para mesas especiales, sillas, cortinajes, equipo
electrónico, etc., necesarios para la sala principal de conferencias y
otras salas de reuniones. Il- Dr. Portner añadió que, a su juicio, se podría
disponer de presupuestos máas definitivos antes de que terminara el ao de 1962.

A invitación del Presidente, el Director formuló unos comentarios fi-
nales exponiendo su deseo de-Ique, si los planes de trabajo lo permiten, la
ceremonia de la colocación de la primera piedra del edificio se celebre en
abril de 1963, durante la Reunión del Comité Ejecutivo.

El Dr. Horwitz reiteró, además, su criterio acerca de la labor extre-
madamente valiosa del Subconmit, así como su deseo de seguir contando con su
cooperación, en especial durante los próximos meses en que se verificará la
subasta de las obras y con la perspectiva de la pronta iniciación de éstas
últimas. 

El Presidente recomendó que, como mínimo, el Subcomité -se reuniera
una vez al mes para considerar los progresos realizados en el programa de
construcción y con toda la frecuencia necesaria para estudiar materias
especiales.'

La anterior'recomendación fue'aprobada por unanimidad y, en principio,
se acordó que el Subcomité volvería'a reunirse el 15 de noviembre de 1962,
a las 3 p.m.

Seguidamente se levantó la sesión.
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29 de noviembre de 1962

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Acta de la Reuni6ón del Subcomite Permanente de Edificios y Obras

El Subcomité Permanente de Edificios y Obras se reunió el martes
20 de noviembre de 1962, a las 3 p.m. Asistieron a la reunión:

Sr. James R. Wachob, Presidente (Estados Unidos de América)
Sra. Lilian O'Connell de Alurralde (Argentina)

El Subcomité cont6 con la colaboración de:

Dr. Abraham Horwitz (Director, OSP)
Dr. Stuart Portner (Jefe, Administraci6n, OSP)
Sr. Earl D. Brooks (Jefe, Departamento de Gestión Administrativa

y de Personal, OSP)
Sr. Eugene J. Settino (Jefe, Oficina de Servicios

Generalest OSP)

La reunión fue convocada con el -objeto de oir un informe relativo
a la marcha del programa de construcción del edificio permanente de la Se-
de de la Organización Panamericana de la Salud.

El Presidente, Sr. Wachob, abrió la sesión e invitó a los presentes
a comentar los ltimos acontecimientos en el programa de construcción,
Acto seguido, les comunicó que el Sr. Russi se encontraba indispuesto y
no podría asistir a la reunión.

El Dr. Portner inform6 que eltrabajo de los arquitectos iba pro-
gresando según el plan previsto. Se esperaba que quedaría terminado en
los meses de enero-febrero y que las obras podrían iniciarse en marzo.
Mencionó asimismo el hecho de que la propiedad actual había sido evalua-
da por un grupo de 3 evaluadores profesionales y que, si bien no se habia
recibido el informe final, le habían notificado que el valor de la propie-
dad seria de $1.000.000 o algo ms. El Dr. Portner recordó a los presen-
tes que la Secretaria mencionó en su cálculo aproximado de ingresos la ci-
fra de $750.000. De conseguirse cualquier cantidad mayor a ésta, ello su-
pondría una gran contribución para sufragar el importe de gastos tales co-
mo los del equipo electrónico y sillas y mesas especiales para la Sala de
Conferencias, y reduciría la cantidad que se habría de solicitar a los Go-
biernos Miembros como aportación al presupuesto ordinario para la compra
de este material.

El Sr. Brooks informó a Subcomité que el Washington Club deseaba
adquirir una pequefia extensión de terreno perteneciente a la OPS, al objeto
de construir una escalera de escape en caso de incendio y cumplir así con
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las disposiciones del Distrito de Columbia relativas a la licencia de in-
muebles. Esto representaría aproximadamente una franja de 6 pulgadas de
terreno a lo largo de la linde entre las propiedades de la OPS y del
Washington Club, la cual los evaluadores recomendaron se cediera al
Washington Club mediante venta directa. El Dr. Portnqr recomendó que se
presentara un iforme acerca de este asunto al Comité Ejecutivo en su
pr6xima reuni6n.

El Dr. Portner, además, comunicó el deseo del Director de celebrar
la ceremonia de colocación de la primera pieda del edificio de la Sede
durante la reuni6n de Ministros de Salud, pero añadi6 que este asunto se
trataría más adelante cuando se hubieran concretado los planes detallados
al respectoo

El Presidente indicó que la Secretaria, en cooperación con el arqui-
tecto, preparara una lista de elementos necesarios para el edificio que pu-
diran facilitarse mediante donateiones de los Gobiernos Miembros. Insistió
especialmente en que esto deberia hacerse antes de que los planes del ar-
quitecto alcanzaran una fase en que la instalación de los donativos por los
Gobiernos obligue a introducri cambios estructurales en el edificio. El
Dr. Portner se mostró de acuerdo con esta indicación y manifestó que, si
el Subcomité lo deseaba, rogaria al Sr. Fresnedo Siri que acudiera a la
reuni6n del Subcomité prevista para el mes de enero, a fin de tratar este
punto. El Subcomité acordó que la asistencia del Sr. Siri a dicha reunión
seria muy útil.

Finalmente se acordó que el Subcomité volverla a reunirse el martes,
8 de enero de 1963, a las 3 p.m.

Acto seguido se levantó la sesi6n.
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8 de febrero de 1963

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Acta de la Reunión del Subcomité Permanente de Edificios y Obras

El Subcomité Permanente de Edificios y Obras se reuni6 el lunes
28 de enero de 1963, a las 3 p.m. Asistieron a la reuni6n:

Sr. James R. Wachob, Presidente (Estados Unidos de América)
Sra. Lilian O'Connell de Alurralde (Argentina)
Sr. Olegario Russi (Chile)

El Subcomité contó con la colaboraci6n de:

Dr. Stuart Portner (Jefe, Administraci6n, OSP)
Sr. Earl D. Brooks (Jefe, Departamento de Gesti6n Administrativa

y de Personal, OSP)
Sr. Eugene J. Settino (Jefe,Oficina de Servicios Generales, OSP)
Sr. Louis D. Justement (Arquitecto)
Sr. Román Fresnedo Siri (Arquitecto).

La reunión fue convocada con El objeto de oir un informe acerca de
la marcha del programa de construcción del edificio permanente para la
Sede de la Organizaci6n Panamericana de la Salud.

El Presidente, Sr. Wachob, declaró abierta la sesión, exponiendo
1 finalidad de la misma, y rogó al Dr. Portner que informara al Subcomi-
t e indicara las materias que requerían decisiones por parte de ste.

El Dr. Portner comenz6 haciendo observar a los miembros del Subco-
mite que las materias dignas de estudio serían: 1) informe del plan cro-
nol6gico previsto para la construcción del nuevo edificio para la Sede y
otras cuestiones pertinentes al respecto, 2) informe de la situación ac-
tual relativa a espacio, y 3) estado del proyecto de venta de los edifi-
cios de la Sede, propiedad de la Organización.

El Dr. Portner informó a los miembros del Subcomité que los arqui-
tectos estaban dedicados a las fases finales de la preparación de planos
y especificaciones detallados del nuevo edificio y que existía un contac-
to casi diario entre los miembros de la Secretaria y los arquitectos, a
fin de resolver cualquir problema que pudiera surgir en relación con la
materia. A continuación, rogó al Arquitecto Sr. Justement que ofreciera
a los miembros del Subcomi4é una evaluación del estado de los trabajos
del programa de construcción.

El Sr. Justement indicó que, según iban los trabajos, no serfa
aventurado fijar el 1Q de mayo como fecha de terminación de todo el
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conjunto de planos. Inmediatamente se solicitarían los permisos de construc-
ci6n. Se calculaba que el pe:rmiso de excavación de cimientos se obtendría
dentro de un plazo de 30 das y que los demás permisos se onseguirían su-
cesivamente a medida que las'obras fueran progresando. Seg6n el plan cro-
nológico previsto, la convocatoria de subastas y la concesión de contratos
ya se habrían realizado a primeros de junio, y las obras se iniciarían ha-
cia el 15 de junio. Se calculaba que el armazón estructural del edificio
se terminaría en noviembre de 1963 y la totalidad de la construcción en
febrero-marzo de 1965. Se prOcurarIa en lo posible terminar el edificio
de la Secretaria ates, hacia enero de 1965, para concluir inmediatamente
despu6s del Pabell6n de 'Reuniones.

A continuación, el Dr. Portner informó'a los miembros del Subcomi-
té que en los dos meses ltimos se habia realizado un trabajo considerable
de consulta con los arquitectos, relativo al estudio de diversos métodos
de asignación de espacio para oficinas y otros recintos y a los múltiples
detalles.referentes a las'instalaciones del Pabell6n de Reuniones y a la
Sala de Conferencias. Un problema de "tensi6n debida al viento", que afec-
taba a los planos estructurales del edificio, fue satisfactoriamente so-
lucionado por los arquitectos mediante algunos ajustes en el diseño de
la estructura del edificio, pero no de carácter fundamental.

El Dr. Portner sigu6 informando que, en una reunión con la Comi-
sión de Bellas ArtS:, celebrada la semana anterior, fue encomiada en alto
grado por la Comisi.6n y aprobada por unanimidad la propuesta de la Secre-
taria relativa a la instalación. en el tercer piso del inmueble, de una
serie de placas representativas de los escudos de los Gobiernos Miembros,
la cual concordaba con el deseo de la Comisión.en el sentido de conservar
laindividualidad de los elementos externos del edificio.

A continuación el Dr. Portner se refirió al aspecto económico del
programa e indicó que, en esos momentos, los costos aproximados de construc-
ci6n parecian encontrarse dentro de los lmites inanciero.. Sin embargo,
además del costo real de las obras, quedaba todavía la necesidad de sufragar
el costo del'equipo electrónico, mobiliario- espeial, etc., que habría de
ser financiado con cargo al presupuesto ordinario de la Organización.
Una posible contribución a este respecto serian los fondos que podrían ob-
tnerse si la propiedad actual se vendiera por una suma mayor que la cal-
culada. ' 

El Sr.,. Brooks, a petición del Dr. Portner, informó a los miembros
del Subcomité acerca de la evaluación profesional de la prqpiedad, esti-
mada en 75 por pie cuadrado, y del proyecto de venta que él recomendó se
iniciara prontq con la aprobación del Comit6. Indicó que se estaba prepa-
'rando la edició6n de un folleto para presentarlo a los posibl.es compradores
Expuso luego que los planes actuales consistían en invitar-a tcdoslos pos-
tores interesados, sobre la base de mna subrasta abierta al p'iico en gene-
ral, pero que algunos asesores habian accnsejado que la propiedad se ofre-
ciera slo a un grupo limitado de agentes de fincas.
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Este asunto fue estudiado detenidaiente, así'como la preparaci6ón del
folleto que se utilizarla en l tramitación de la'venta. Se acord6 que el
Subcomité adoptarla:una decisión al respecto en su próxima.reuni6n.

SeguIdamente, el Dr. Portner se refiri6 al problema actual de espa-
cio. Analiz6 los detalles relativos al espacio que la Oficina`ocupaba en
cuatro edificios diferentes. En la actualidad, el espacio de oficina uti-
lizable es de unos 28.000 pies cuadrados que, en relación con el personal
actual, arroja un promedio de unos'100 pies cuadrados por persona. Este
.promedio se reducirá considerablemente coniel.aumento de puestos previsto
para el presente año y para 1964. En la actualidad, han de considerarse
las necesidades de espacio para Salud.Mental. Estsdistica y otros progra-
mas de investigación; en total, unos 13 puestos'más. Alrededor de 2.000
pies -cuadrados, suficientes para hacer. frénte al aumentó mencionado, se
encontraban actualmente sin ocupar en el edificio 1424 dela Calle 16,
sector noroeste (ya parcialmente ocupado por la OPS): y se estaba negocian-
do su alquiler a un cost9 de $10.000 anuales. Esta medida era conveniente
para evitar la adquisició6n de un nuevo local.en fecha posterior,'con los
consiguientes problemas de mensajería y otros servicios a un quinto edifi-
cio diferente.

El aumento de personalten otros campos de'tra-bajo0 requeriráAespacio
suplementario. La necesidad, general de espacio para unas 29 personas en
los próximos dos aos será, aproximadamente, de 4.000 pies..cuadrados, lo -
cual obligará a un desembolso de alrededor de $40.000 para el período de
ds aros. Este aumento comprende los puestos y espacio mencionados en el
párrafo anterior. 

El Dr. Portner informó asimismo a los miembros del Subcomité de que
estaba en venta un edificio privado contiguo a. lapropiedad de la Organización
en 1515 Avenida de New Hampshire,:sector noroeste. La posibilidad de ad--
quirir esa finca ya habia sido sometida a la consideración del Subcomitá
porque, comprándola, la Organización, sobre satisfacer-parte de sus nece-
sidades de espacio, adquiriría al mismo tiempo el derecho de propiedad so-
bre'una' finca que, afadida a los inmuebles actuales pertenecientes a la
Organización, podría aumentar el valor de los mismos. El edificio en cues-
ti6n no había sido inspeccionado por entero y es muy probable que ofrecie-
r4 algunos inconvenientes con respecto a su utilización como oficinas, Pe-
dfan por él unos $90.000, pero podría adquirirse a un precio inferior.

Refiriéndose a la consideración de este..asunto por parte'del Subco-
mité, el Presidente expres6 la opinión de que las atribuciones del Subcomi-
té comprendían el análisis y estudio de la cuestión para formular las
recomendaciones oportunas a los Cuerpos Directivos. Los representantes
de Argentina y Chile se mostraron de acuerdo, y el Presidente propuso que
el asunto s estudiara detenidamente en la pr6xima reunión del Subcomité.
Se prepararía y enviaría a los miembros del mismo, a ser posible antes
del 1Q de febrero, un documento resumiendo todos los detalles relativos a
la materia, tales como necesidades de espacio, costos de renovación, venta-
jas de la compra con respecto al alquiler, etc.



CE8/7 (Esp.)
ANEXO III
Página 4

El Presidente solicit a pntinuaci6n la información ms reciente
acerca de la propuesta venta de una pequeña franja de terreno propiedad
de la Orgnizaci6n al Washington Club, para que ste la utilizara en la
instalaci6n de una nueva escalera de escape.

El Sr. Brooks expuso la situación actual del asunto e indicó que,
segdn las leyes locales, para que la venta pudiera efectuarse es preciso
que los Cuerpos Directivos de la rganización aprueben una resolución al
respecto. Se enviaría al Subcomité información detallada para que,éste
la analizara y estudiara y formulara sus recomendaciones al Comité Ejecutivo.

Seguidamente se inici6 un debate sobre el tema relativo a la posi-
bilidad de invitar a los Gobiernos Miembros a que hicieran donaciones con
destino l nuevo edificio. El Presidente manifestó que el Poder Ejecutivo
de su país se abstenía, por tradición, de solicitar la asignación de
fondos con destino a donativos de esta naturaleza y que, aun en el caso
de que se presentara esta solicitud, era improbable que el donativo pudie-
ra ser ofrecido antes de la terminación del nuevo edificio.

El Dr. Prtner habl6 acerca de este punto e indicó que, en vista
del plan cronol6gico de onstrucci6n del nuevo edificio, podría muy bien
considerarse la aceptación de donacioAes con posterioridad a la termina-
ci6n de las obras. El Sr. Siri sugiri6 que los Gobiernos Miembros donaran
tapices o similares decoraciones murales para las salas de reuniones.

El Subcomité acordó que el asunto relativo a invitar a los Gobiernos
Miembros a que ofrecieran donaciones se tratara en una reuni6n posterior.

El Dr. Portner anunció entonces que estaban llevándose a cabo nego-
ciaciones para la Reuni6n de Ministros de Salud, que se celebraría en
Washington a partir del 15 de abril de 1963. Indicó asimismo que se habían
adoptado las medidas necesarias par tener desalojado el solar del nuevo
edificio el lQ de marzo, y que lo más oportuno seria celebrar la ceremonia
de colocación de la primera piedra durante la mencionada reuni6n. Se pre-
pararian planes detallados de la ceremonia que se presentarían al Subcomité
para su estudio.

El Subcomité acordó que volverla a reunirse el lunes 25 de febrero
de 1963.

Seguidamente se levanto la sesi6n.
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ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Acta de la Reunión del Subcomité Permanente.. de Edificios y Obras

El Subcomité Permanente de Edificios .y Obras se reuni6 el lunes 8
de julio de 1963, a las 3:30 p.m.

Asistieron a la reunión:

.Sr..Carter Hills (Estados.Unidos de América), Presidente
Sra. Lilian O'Connellde Alurralde (Argentina)
Sr. Olegario Russi (Chile)

El Subcomit contó con la colaboraci6n de:

Dr. John C. Cutler (Direotor Adjunto, OSP)
Dr. Stuart Portner (Jefe., Administración, OSP)
Sr. Earl D..Brooks (Jefe, Gesti6n Administrativa'y de'

Personal, OSP).
Sr. Eugene J. Settino (Jefe, Servicios Generales y

Suministros, OSP)
' Sr, Louis D. Justement (Arquitecto)
Sr. James Callmer. (Arquitecto)

El Presidente, Sr. Hills, deolar.abierta la sesi6n, exponiendo que
su finalidad era escuchar un informe acerca del desarrollo'del programa de
construcción del edificio permanente para la Sede de la Organizaci6n
Panamericana de la Salud. Añadi6 que,además,se tratarían materias relacio-
nadas con el diseño, financiamiento y procedimiento para la convocatoria
de la licitaci6n.;. A continuación, el Presidente rog6 al Dr. Portner que
informara al Suboomité.

El Dr. Portner comenzó su informe a los miembros del Subcomité
anunciando que los planos y .especificaciones definitivos estaban termina-
dos y que -era de esperar que ahora la Organización podría pasar a la fase
siguiente del programa de construcción. 

El Dr. Portner expuso con todo detalle la cronología de los aconte-
'cimientos desarrollados a lo largo de un plazo de más de tres años, a par-
·'tir de marzo de.1960, cuando fue aprobada la Ley Pblica 86-395 de los
Estados Unidos de América, en virtud de la cual.se autorizaba la asignaci6n
de fondos para adquirir el terreno que habría, de ser donado a'la OPS para
la construcción del edificio de: su Sede. Sucesivamente, fue designado un
asesor profesional en arquitectura para preparar e concurso arquitectónico
que, con caráater internacional, quedó abierto en febrero de 1961; se ob-
tuvo apoyo económico en forma de una subvenci6n concedida por la Fundaci6n
W.K. Kellogg, y en septiembre de 1961 se eligi6. el proyecto ganador del
concurso.. El. Dr. Portner continuó su exposición dando cuenta. de haberse
recibido una'nueva aportaci6n. económica de la Fundación Kellogg, 'de la
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aprobación de los proyectos del edificio por la Comisi6n de Bellas Artes
y la Comisi6n de Planificaci6n de la Capital Nacional y de que ya se
habían terminado los planos definitivos.

El Dr. Portner mencion6 dos problemas importantes que la Organizaci6n
hubo de afrontar durante este período: la limitaci6n de la altura del
edificio, que di6 origen a mltiples reuniones durante varios meses con
representantes del Gobierno de los Estados Unidos de América y otros orga-
nismos gubernamentales locales, y el asunto de la financiación adecuada
de las obras de construcci6n del edificio, que no se resolvió hasta agosto
de 1962.

Con respecto a la cuestión financiera, el Dr. Portner inform6 a los
miembros del Subcomité que, en el momento actual, y a base de un cálculo
detallado de los costos hecho por H.A.Sloane Associates, empresa evalua-
dora profesional contratada por la Organizaci6n, se dispone al parecer de
fondos suficientes para la construcción del edificio. El Dr. Portner hizo
un resumen de las diversas partidas comprendidas en los cálculos preparados
por Sloane Associates y observó que el ultimo de stos, basado en casi el
90% de los planos definitivos terminados, es más preciso y exacto que el
primero e indica que son suficientes los fondos disponibles en la actuali-
dad para la construcción del edificio. No obstante, el Dr. Portner recor-
d6 a los miembros del Subcomité que cualquier retraso en el programa de
construcción podría ser causa de aumento de costos, con el consiguiente
cambio en el cuadro económico general.

El Dr. Portner puso de manifiesto que, de mantenerse el costo
previsto, habría fondos suficientes para adquirir artículos tales como el
equipo electrónico para las salas de conferencias y que este asunto, así
como otros relativos a donativos de los Gobiernos Miembros, se trataría en
futuras reuniones del Subcomité.

El Presidente agradeció al Dr. Portner su detallada e informativa
exposición de los costos aproximados previstos y solicitó una ampliación
suplementaria de la tasación de Sloane Associates, en la que se preste
atención particular a la posibilidad de un aumento de los costos durante
los dos años de duración de las obras.

El Dr. Portner contestó señalando que en el cálculo presentado fi-
gura una partida del 5% destinada a esta eventualidad, Esta partida para
imprevistos es la cantidad normal que se incluye en las estimaciones de
costos y ha de resultar suficiente, en las condiciones actuales. Como
punto final aadió que los cálculos habían sido analizados a fondo por una
de las firmas mejores y de mayor prestigio en materia de cálculo de costos
de construcción de edificios.

A continuación, el Dr. Portener presentó el siguiente plan cronóló-
gico revisado de las actividades de construcción: publicación de la convo-
catoria de licitación durante la semana que comienza el 8 de julio de 1963;
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estudio de ofertas y selección de la mejor, el 8 de agosto de 1963;
otorgamiento del contrato de construcción, el 15 de agosto de 1963;
comienzo de las obras de excavación, el 1Q de septiembre de 1963; ter-
minación de la construcción, marzo de 1965, y ocupación del edificio de
la Sede, marzo o abril de 1965.

Acto seguido, el Dr. Portner procedió a informar a los miembros
del Subcomité de que, en consulta con los arquitectos, se habían consi-
derado muy detenidamente los sistemas para preparar licitaciones de las
obras de construcción del edificio, Refiriéndose a la Resolución XXI de
la XVI Conferencia Sanitaria Panamericana, indicó lo dispuesto en la
misma, que autoriza al Director a "..llamar a propuestas y asignar con-
tratos para la construcción del edificio tan pronto como los planos defi-
nitivos ylas especificaciones estén listos" e invitó encarecidamente a
"...acelerar la construcción a fin de que el edificio quede terminado
cuanto antes". Añadió el Dr. Portner que se habia tardado casi un año
en terminar los planos y preparar las especificaciones. Mencionó asimismo
la necesidad de otorgar sin más demora el contrato de las obras de cons-
trucción, al objeto de que la Fundación Kellog pueda hacer efectiva su
subvención a la Oficina.

El Dr. Portner expuso los tres sistemas principales de convocar
las licitaciones: 1) negociación con una sola empresa, 2) concurso limi-
tado y 3) concurso abierto. Explicó con algUn detalle la forma en que
las licitaciones se convocan en los Estados Unidos de América y manifestó
que los arquitectos habían formulado recomendaciones en el sentido de con-
vocar un concurso limitado a seis u ocho empresas locales.

A continuaci6n, se inició un debate general acerca de las ventajas
de cada sistema, analizándose los pros y los contras de cada tipo de li-
citacióno Después de un detenido examen de las razones aducidas en favor
de una lista limitada de licitantes, el Presidente resumió el debate de
acuerdo con los puntos de vista de los miembros del Subcomité y rogó a la
Secretaría que estudiara con mayor precisión el plazo de tiempo que seria
necesario para convocar una licitación sobre la base de concurso abierto,
antes de que el Director tomara una decisión al respecto. Concluido el
debate, el Presidente indicó el interés de los miembros del Subcomité en
la selección de un contratista digno de confianza y experto, familiarizado
con los requisitos locales en materia de construcción y expresó la espe-
ranza de que los miembros del Subcomiti asistan a la apertura de ofertas,
que tendrá lugar el 8 de agosto de 1963, y de que las obras de construc-
ci6n comiencen pronto, de conformidad con los deseos de a XVI Conferencia
Sanitaria Panamericana expresados en su Resolución XXI.-

1/ Durante varios das a partir del 11 de julio de 1963, las convocato-
rias de la licitación de las obras de construcción del nuevo edificio
de la Sede de la Organización Panamericana de la Salud se publicaron
en los diarios Washington Post y Washington Evening Star. La nota re-
lativa a la convocatoria se publicó también en The Dodge Report y
The Blue Report, revistas profesionales del ramo de la construcción.
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INFORME SOBRE LOS EDIFICIOS E INSTALACIONES PARA LA SEDE

El Director tiene el honor de presentar a la XIV Reuni6n del Consejo
Directivo un addendum al informe (Documento CD14/15, de fecha 5 de agosto
de 1963) sobre el estado actual del programa de construcción del edificio
para la Sede permanente de la Organización Panamericana de la Salud.

El Director se complace en informar que las autoridades del Distrito
de Columbia han extendido la certificación de los planos definitivos del
edificio de la Sede; que se ha efectuado la transferencia del titulo de
propiedad de la manzana NO 59, limitada por la calle E, la Avenida Virginia
y las calles 22a. y 23a. de Washington, D.C. y que se ha adjudicado el con-
trato de construcci6n a la American Construction Company, Inc., empresa que
presentó la oferta más económica en el concurso abierto para la construcción
del edificio. La oferta básica de la empresa licitante ganadora fue de
$4.508.000; con tres alternativas propuestas, la oferta más baja fue de $4.575.000.
Este total no comprende el costo del mobiliario, equipo y demás suministros
para las cuatro salas de reuniones del edificio, ni tampoco la decoración
interior, los honorarios de arquitecto, escrituraci6n, pruebas de sondeo del
terreno, etc. y demás gastos extraordinarios que deban efectuarse durantela
construcción. Se acompaian las actas de cinco reuniones celebradas con mo-
tivo de la apertura de los pliegos de ofertas y la adjudicación del contrato
(Anexo I) así como una comparación de las ofertas presentadas (Anexo II).

La ejecución del proyecto de construcción se emprendió el da 21 de
agosto de 1963, fecha en que se iniciaron los trabajos de demolición. El
período de construcci6n se ha fijado en 580 días y se calcula que el edifi-
cio estará terminado el 18 de marzo de 1965.

Anexo I: Actas de las reuniones

Anexo II: Comparaci6n de las ofertas presentadas
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DEL CONTRATO
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NUEVO EDIFICIO DE LA SEDE
DE LA

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Apertura de los pliegos de ofertas: a las 4 p.m. del día
8 de agosto de 1963 Washington, D.C.

En sesión privada que se celebró poco antes de proceder a la aper-
tura de los pliegos de ofertas, el Director saludó a los presentes, entre
los que figuraban el Sr. Carter Hills, de la Secretaría de Estado de los
Estados Unidos de América y Presidente del Subcomit9 Permanente de Edificios
y Obras, los Sres. James C. Wilkes y Charles Wilkes (Asesores Jurídicos),
el Sr. Luis Justement (Arquitecto), y miembros de la Secretaría.

EL Director invitó al Sr. James C. Wilkes a que expusiera el proce-
dimiento que se seguiría para la apertura de los pliegos de ofertas.

El Sr. Wilkes precisó que la apertura de los pliegos se haría de con-
formidad con las reglas y métodos establecidos por el American Institute of
Architects. Después de exponer en detalle el procedimiento señal6 que dicha
apertura era resultado del concurso pblico anunciado en la prensa y revis-
tas profesionales del ramo de la construcción y terminó manifestando que los
contratistas interesados que habían presentado ofertas dentro del plazo fi-
jado, serían invitados a una reunión pública en la cual se procedería a leer
en voz alta y tabular las distintas ofertas para información de todas las
partes. E Sr. Wilkes aprovechó la oportunidad para poner de relieve el
carácter monumental del edificio que el arquitecto había proyectado para
la Sede de la Organización y aadió que, a su juicio, constituirla un cen-
tro de gran atracción en una zona que, según se prevé, dentro de diez años
será el barrio más interesante del Distrito de Columbia. En las proximi-
dades del edificio de la Sede se proyecta construir la Plaza Columbia y
proceder a una nueva ordenación de la zona llamada "Foggy Bottom," que com-
prenderá la construcción del Centro Cultural y la ampliación de la Universidad
de George Washington.

A la hora señalada, es decir, a las 4 p.m., los contratistas fueron
invitados a presenciar la apertura de los pliegos de ofertas, que llev6 a
cabo el Sr. Justement.

En el Anexo II se presenta un cuadro en el que se detallan las
ofertas recibidas de nueve (9) contratistas. La oferta básica ms baja
fue la de la American Construction Co., Inc.

Después de la apertura de los pliegos y de haberse retirado los
contratistas, el Director abrió un debate general sobre los diversos as-
pectos de las ofertas presentadas.

Se procedió a un rápido examen de dichas ofertas. El Sr. Justement
analiz6 las distintas alternativas propuestas y las sumas totales de las ofertas.
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Todos los participantes en la reuni6n subrayaron la conveniencia de
de realizar nuevas investigaciones sobre los antecedentes profesionales y
la solvencia financiera de los tres licitantes que hablan ofrecido precios
más bajos. Esas ofertas, como puede observarse en el cuadro adjunto, eran
muy semejantes y, segun las alternativas que se eligieran, el contrato po-
día adjudicarse' a cualquiera de los tres licitantes que hablan presentado
las ofertas básicas más bajas.

También se consider la necesidad de examinar detenidamente y veri-
ficar los antecedentes profesionales de los subcontratistas', especialmente
con el licitante que habia presentado la oferta base más baja. Se decidió
que,-: si el contratista acceidía a ello, sin compromiso' por prte de la
Organización, podía presentar inmediatamente su lista de subcontratistas.

El Sr. Justement inform6 que estaba tratando por todos los medios
de obtener la aprobación de los diseños y planos definitivos y de las es-
pecificaciones por parte de las autoridades del Distrito de Columbia así
como la certificación correspondiente para iniciar las obras. Se convino
en que debería hacerse todo lo posible para obtener las aprobaciones per-
tinentes antes de firmarse el contrato de construcción.

Después de discutirse diversos aspectos del proyecto de construc-
cin, se acord6 celebrar una nueva reunión a las 4 p.m.,' del viernes 9 de
agosto de 1963, a fin de examinar las recomendaciones definitivas de los
arquitectos, dedicando especial atenci6n a las alternativas. E señor
Justement haría una recapitiulacin: de las ofertas más bajas, en la cual
formularla su recomendación de las alternativas que recomendaría junto
con una explicación detallada de cada una de ellas. En esa reunión, se
examinaría la información obtenida por el Sr. Wilkes sobre la solvencia
del contratista que había presentado la oferta básica más baja y el
Dr. -Portner informaría a su vez sobre la calidad de la labor realizada

-por dicho contratista en anteriores proyectos de construcci6n.

Seguidamente se levant6 la sesión.

(Vease una comparaci6n de las ofertas en el Anexo II)
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NUEVO EDIFICIO DE LA SEDE
de la

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Reuni6n: Viernes 9 de. agosto de 1963, a las 4 p.m.

Participantes: Dr. Abraham Horwitz, Director, OSP
Dr. John C. Cutler, Director Adjunto, OSP
Dr, Victor A. Sutter, Subdirector, OSP
Dr. Stuart Portner, Jefe de Administración, OSP
Sr. Clarence H. Moore, Jefe, Departamento de Finanzas
y Presupuesto, OSP

Sr. Earl D. Brooks, Jefe, Departamento de Gestión
Administrativa y de Personal, OSP

Sr. E. J. Settino, Jefe, Sección de Servicios y
Suministros, OSP

Sr. James C. Wilkes, Asesor Jurídico
Sr. Charles Wilkes, Asesor Jurídico
Sr. Louis Justement, Arquitecto

Sr. Carter Hills, de la Secretaria de Estado de los
Estados Unidos de América y Presidente del Subcomité
Permanente de Edificios y Obras

El Director, después de declarar abierta la reuni6n, señaló que ésta
tena por objeto conocer las recomendaciones del arquitecto sobre la acepta-
ción o rechazamiento de ciertas alternativas de construcción introducidas en
la convocatoria de subasta y examinar la información relativa a la solvencia
financiera y antecedentes profesionales del contratista que había presentado
la oferta mas baja.

A invitación del Director, el Sr. Louis Justement, Arquitecto, pre-
sent6 su análisis y recomendaciones de las alternativas y explicó en detalle
el significado de cada una de ellas y su relación con el proyecto de cons-
trucción en su conjunto. En resumen, las alternativas propuestas para ser
aceptadas o rechazadas son las siguientes:

Recomendaciones del Arquitecto

Alternativa No. 1, Fuentes decorativas

S61o deberia aceptarse si fuera necesaria para cubrir
requerimientos de orden presupuestario RECHAZAR
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Alternativa No. 2 Persianas verticales. Serían más conve-
nientes que las persianas fijas y, de ser posible, deberían
utilizarse. ACEPTAR

Alternativa No. 3, Revoque acústico. Las economías que se
obtendrían empleando yeso son tan reducidas que se recomendó
que se rechazara esta alternativa. RECHAZAR

Alternativa No. 4. Paneles de Quarry-Text. Se había sugerido
el empleo de estos paneles en substitución de hormigón arqui-
tect6nico, ya que darían al edificio casi el mismo aspecto ex-
terno y representarían una probable economía. No obstante,
en vista de que los precios presentados excedían de la oferta
bsica, se recomendó que se rechazara esta alternativa. RECHAZAR

Alternativa No. 5. Puertas West tension. Son mejores que
las indicadas en la 'oferta bsica pero no quiso especifi-
carlas exclusivamente y emple6 el método alternativo a fin
de permitir la competencia. ACEPTAR

Alternativa No. 6, Acabado de hormigón arquitectónico. EL
acabado mate especificado en esta alternativa debía utili-
zarse únicamente en el caso de que las ofertas fueran ele-
vadas. Se recomendó que se ..rechazara esta alternativa. RECHAZAR

Alternativa No. 7. Schockbeton. Se consideró la posibili-
dad de emplear "Schockbeton" en vez de hormigón arquitéctó-
nico en el caso de que las ofertas fueran elevadas y adems,
con el objeto de lograr una competencia ms efectiva entre '

los proveedores de hormigón arquitectónico, Esta alterna-
tiva había permitido la competencia, pero no siendo necesa-
ria su aceptación por razones de orden presupuestario, se

s recomendó que se rechazara. RECHAZAR

Alternativa No. 8. Fue propuesta a solicitud de los inge-
nieros estructurales a fin de satisfacer los requisitos del
código de edificación. ACEPTAR

Tras breve debate, todos los presentes se mostraron de acuerdo con
las recomendaciones del arquitecto.

Seguidamente el Director invitó al Sr. James C, Wilkes, Asesor Ju-
rídico, a que diera cuenta de las referencias obtenidas respecto a la sol-
vencia del licitante que habla presentado la oferta más baja. El Sr. Wilkes
presentó informes escritos de Dun and Bradstreet y Stone's Mercantile Agenoy
Inc., y, además, un resumen de sus propias conversaciones con funcionarios
del National Capital Bank de.. Washington, la National Savings and Trust Company
de Washington y con las empresas arquitectónicas de Clas and Rigg y Chatelain,
Gauger and Nolan.
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Se senal6 que la solvencia financiera y crédito del licitante que
habia presentado la oferta más baja, eran excelentes en todos los aspectos
y asi se hizo constar.

A continuación el Dr. Portner dio lectura a una exposición de los
resultados de sus investigaciones sobre la calidad de la labor realizada
en anteriores proyectos de construcción por la empresa licitante 'que habla
presentado la oferta más baja. Se había puesto en contacto con'funciona-
rios del Banco Internacional de Reconstrucci6n y Fomento, del Capitolio de
los Estados Unidos de América y del Columbia Hospital for Women. También
trat6 de obtener referencias del Navy Research y del Casualty Hopital, pe-
ro sus gestiones no dieron resultado porque las personas enteradas de la
construcción de esos edificios estahan de vacaciones. La información ob-
tenida de las tres instituciones antes mencionadas revel6 sin reservas,
que la citada empresa habla realizado una excelente labor y que gozaba de
mucho prestigio por su comportamiento en relación con los respectivos pro-
yectos.

En vista de los informes favorables en cuanto a crédito y anteceden-
tes profesionales, y teniendo en cuenta las recomendaciones sobre las al-
ternativas para la construcción, se lleg6 a la conclusión de que la oferta
mas baja era la de la American Construction Co., Inc., según puede observar-
se en la siguiente computación de las tres ofertas más bajas entre las nueve
recibidas en la licitación:

American Constr. Co. Nabel Co. Hyman Constr.Co.

Oferta básica $4.508.000 $4.579.500 $4.659.000
Alternativa No. 2 + 28.000 + 26.000 + 25.000
Alternativa No. 5 + 4.000 + 8.500 + 6.000
Alternativa No. 8 + 35.000 + 35.500 + 33.000

Total: $4.575.000 $4.649.500 $4.723.000

Para completar la información se indican a continuación las nueve
ofertas recibidas teniendo en cuenta tanto la oferta básica como la inclu-
si6n del costo de las alternativas aceptadas, números 2, 5 y 8.

Orden de las ofertas teniendo en cuenta únicamente la oferta básica

1. American Construction Co., Inc. 84.508.000
2. Joseph F. Nebel Co. 4.579.500 e
3. Geo. Hyman Construction Co. 4.659.000
4. John A. Volpe Construction Co. 4.679.000
5. Victor R. Beauchamp, Inc. 4.687.119
6. Baltimore Contractors 4.868.600
7. Irons and Reynolds 4.874.000
8. Chas H. Tompkins Co. 4.882.000
9. Arthur Venneri Co. 4.958.000
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Orden de las ofertas, teniendo en cuenta la oferta básica más el
costo dela aceptación de las alternativas 2, 5 y 8 únicamente

1. American Construction Co. $4.575.000
2. Jos. Nebel Co4 4.649.500
3. 'Hyman Construction Co. 4.723.000
4. Victor Beauchamp, Inc. 4.739.119
5. John A. Volpe Construction Co. 4.755.000
6. Irons and Reynolds 4,937.750
7. Baltimore Contractors 4.951.600
8. Chas. H. Tompkins Co. 4.958.000
9. Arthur Venneri Co. : 5.008.000

Seguidamente se abordó la cuestión de la presentación, por el li-
citante de precio más bajo, de su lista de subcontratistas a la aprobación
del propietario, como se estipulaba en el pliego de condiciones. Se pidi6
a la American Construction Company que presentara su lista de subconstruc-
tores a las 3 p.m. del lunes 12 de agosto de 1963, para su consideración.

En cuanto a la aprobación de los planos y especificaciones por las
autoridades del Distrito de Columbia, asunto que fue examinado a continua-
ci6n. EL Arquitecto informó que tenia preparada una lista de unos 60 pun-
tos,de los cuales s6lo dos o tres necesitaban nuevo estudio y eStaban pendiontes
de solución. Dijo que, a su juicio, todos los puntos serían resueltos y apro-
bados antes de que terminara la siguiente semana. En el debate subsiguiente,
se convino en que era importante averiguar las modificaciones que exigian
las autoridades del Distrito de Columbia a fin de poder preparar y discutir
con el contratista un pliego de modificaciones antes de la firma del con-
trato. EL Arquitecto manifestó que haria todo lo posible en este sentido.

Por ltimo, el Director expuso su deseo de que la Fundaci6n W. K.
Kellogg fuera informada cuanto antes acerca del estado actual del programa
de construcción.

Seguidamente se levantó la sesión.
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NUEVO EDIFICIO DE LA SEDE

de la

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Reuni6n: Lunes 12 de agosto de 1963, a las,3 p.m.
: . ..

Participantes: Dr. Stuart Portner, Jefe de Administración,. OSP
Sr. Earl D. Brooks, Jefe, Departamento de Gestión Administrativa

y. de Personal, OSP
Sr. E. J, Settino, Jefe, Secci6n de Servicios y SuministrosOSP
Sr. James C. Wilkes, Asesor Jurídico
Sr. Charles Wilkes, Asesor Juridico
Sr. Louis Justement, Arquitecto
Sr. James Callmer, Arquitecto

Sr. William Finglass, Presidente, American Construction Co.,
Inc.

El Dr. Stuart Portner, Jefe de Administración, OSP' declar6 abierta
la reunión, que había sido convocada para examinar la lista de subcontra-
tistas presentada por el licitante que había ofrecido''elprecio más bajo,
la American Construction Co., In., con arreglo a lo dispuesto en el Plan
de Licitación de Cuatro Horas del Construction Practices Board del Area
Metropolitana de Washington.

A invitación del Dr. Portner, el Sr. William Finglass, Presidente de
la American Construction Co., Inc., presentó la lista de subcontratistas (que
se adjunta) para su consideración. El Sr. Finglass expuso que, con arreglo
al Plan de Licitación de Cuatro Horas, el contratista general tiene que pre-
sentar una lista de los licitantes que ofrezcan el precio más bajo, aunque,
en ltima instancia, es posible que el propietario, no los acepte, por una
razón u otra.

Seguidamente se desarrolló un amplio debate sobre la competencia de
los distintos subcontratistas en sus respectivas actividades. La mayor par-
..te de los subcontratistas incluidos en la lista eran perfectamente conocidos
de los arquitectos y del contratista general, gozaban de prestigio y tenían
buenos antecedentes profesionales. Había algunQs, los especializados en ace-
ro estructural, revestimiento exterior de piedra, revestimiento interior de
mármol, pintura y acabado, respecto a los cuales los arquitectos o el con-
tratista general necesitaban hacer nuevas indagaciones antes de formular re-
comendaciones definitivas. Por otra parte, se hizo observar que debería pro-
cederse con cuidado en la selección del subcontratista para la instalación del
ascensor, a fin de poder contar con un servicio de mantenimiento de la mejor
calidad después de la ocupación del eficio. En cuanto a la ornamentaci6n
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metálica, los arquitectos expusieron que deseaban tener más datos acerca
de la oferta presentada por las empresas Southern Plate Glass Co. y Gichner
Iron Works, para poder determinar la extensión de la obra que habría de eje-
cutar cada compata.

Seguidamente se procedi a estudiar la cuestión de obtener de las
autoridades del Distrito de Columbia la aprobación de los planos y especi-
ficaciones definitivos y la certificación para iniciar la construcción.
El Sr. Justement manifestó que, en su opini6n, se podrían obtener todaslas
aprobaciones necesarias antes de terminar la semana y que no creía que las
autoridades del Distrito de Columbia en materia de construcciones exigieran
más modificaciones. Se encareci6 al Arquitecto que hiciera todo lo posible
por obtener la aprobación y autorización pertinente en relación a las modi-
ficaciones introducidas hasta la fecha, a fin de que no sufriera más demoras
la negociación y firma del contrato.

El Sr. Justement explic6 seguidamente los detalles de los pocos cam-
bios importantes exigidos por las autoridades del Distrito de Columbia, que se
referían al uso del material. incombustible adecuado en dos casos y a lains-
talaci6n de una escalera de salida al tejado en otro. Inform6, asimismo,
acerca del procedimiento que se seguiría, en la negociación de adiciones al
contrato o de subcontratos, en materia de precios unitatios y para gastos
generales y utilidades, según se estipulaba en el pliego de condiciones. Se-
ñal6 que las modificaciones que habían exigido las autoridades del Distrito
de Columbia, podrían representar un aumento de 20.000 a 50.000 en el costo
del contrato.

Tras un breve debate sobre el asunto, el Dr. Portner resumió la si-
tuaci6n hasta la fecha y puso de relieve la importancia de atenerse a un
plan cronológico muy estricto en las gestiones todavía pendientes, a fin de
poder firmar el contrato el viernes, día 16 de agosto, o el lunes de la se-
mana siguiente, a más tardar, e infornar a la Fundaci6n W. K. Kellogg. Se-
ñal6 que en pocos días había que completar los siguientes trámites, enumera-
dos por orden de importancia:

1) Confirmación y aceptación de los subcontratistas.

2) Obtención de las aprobaciones del Distrito de Columbia para las
modificaciones y de la certificación para iniciar las obras.

3) Transferencia del titulo o documento de propiedad del terreno
a la Organizaci6n.

4) Conclusión de las negociaciones sobre el parque de estacionamiento
con la Secretaria de Estado de los Estados Unidos de América.

5) Negociación de las modificaciones del contrato con el contratista
general.

6) Firma del contrato.
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Seguidamente se discutieron brevemente las cláusulas esenciales que
hablan de figurar en el contrato. El Sr. Justement presentó un antepro-
yecto de contrato, que seria examinado por el Sr. Wilkes en cuanto a sus
aspectos jurídicos. El Sr. Wilkes propuso que se procediera a un estudio
previo del proyecto de contrato básico antes de la ceremonia de la firma
propiamente dicha. Se convino en realizar ese estudio en una reuni6npre-
vista para el jueves 15 de agosto de 1963, a las 3:30 p.m., a fin de que
la firma oficial del contrato pudiera tener lugar el viernes 16 de agosto
de 1963 o el lunes 19 de agosto de 1963.

Seguidamente se levant6 la sesión.

Anexo
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COPIA

American Construction Company, Inc.

261 Constitution Ave., N. W., Washington 1, D. C. Teléfono: Sterling 3-7130

12 de agosto de 1963 

Sres. Justement, Elam, Callmer y Kidd, Arquitecto6
2011 K Street, N. W.
Washington, D. C.

Asunto: Edificio de la Sede de la Organización Panamericana de la
Salud

Muy senores nuestros:

De conformidad con su solicitud basada en la aceptación de las
Alternativas Nos. 2, 5 y 8, nos permitimos facilitar a continuación una
lista de los subcontratistas que presentaron las ofertas más bajas para
el proyecto propuesto:

Hormigón American Construction Co.
Impermeabilidad contra agua y humedad Washington Ply-Rite Company
Acero estructural Construction Metal Producta Co.
Albaiileria Anchor Masonry Co.
Revestimiento exterior en piedra Huber Stone and Neal Lawrence, Inc.
Hormigón arquitectónico Mabie-Bell Company
Techado y lamineria metálica Duckworth Roofing Company
Ventanas Southern Plate Glass Co.
Carpintería fina American Construction Co.
Carpintería tosca Washington Yoodworking Co.
Enyesado Rubino and Farris
(Losetas de cerámica)
(Terrazo y revestimiento interior de
mármol) Peter Bratti Associates

Pisos asfálticos y vinílicos Printz Floor Co.
Envidriado Southern Plate Glass Co.
Pintado y acabado John H. Davis Co.
Ascensor Haughton Elevator Company
Mecánica W. G. Cornell Co. of Washington
Electricidad Harry Alexander Co.

Les saludan atentamente

AMERICAN CONSTRUCTION COMPANY, INC.

William Finglass
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NUEVO EDIFICIO DE LA SEDE
de la

ORGANIZACION PANAMFJRICANA DE LA SALUD

Reunión: Martes 15 de agosto de 1963, a la 1:30 p.m.

Participantes: Dr. John C. Cutler, Director Adjunto, OSP
Dr. Stuart Portner, Jefe de Administración, OSP
Sr. Earl D. Brooks, Jefe, Departamento de Gestión
Administrativa y de Personal, OSP

Sr. E. J. Settino, Jefe, Sección de Servicios y
Suministros, OSP

Sr. James C. Wilkes, Asesor Juridico
Sr. Charles Wilkes, Asesor Jurídico
Sr. Louis Justement, Arquitecto
Sr. James Callmer, Arquitecto
Sr. Fresnedo Siri, Arquitecto

Sr. William Finglass, Presidente, American Construction
Company, Inc.

Sr. John Messina, American Construction Co., Inc.

El Dr. Stuart Portner, Jefe de Administraci6n, OSP, declaró abierta
la sesión, que se habia convocado con el objeto de llevar a cabo un estudio
preliminar de las condiciones del contrato básico antes de su firma oficial
por el Director de la OSP y el Presidente de la American Construction Co.,
Inc., así como para examinar la marcha de los demás asuntos pendientes en
relación con el proyecto de construcción del edificio.

El Sr. Justement informó de que todos los subcontratos, menos uno,
hablan sido debidamente estudiados y de que por considerarlos plenamente
satisfactorios, recomendaba que fueran aceptados por la OSP. Quedaban por
hacer algunas indagaciones respecto a la Construction Metal Products Company,
empresa licitante que habla presentado la oferta más baja en relación al
acero estructural.

Las investigaciones efectuadas hasta entonces revelaban que la compa-
nia era nueva, pues s61lo tenía cinco meses de actividad, pero sus dirigentes
se habían dedicado desde hacia mucho tiempo a este negocio y tenían muy bue-
nos antecedentes profesionales. El Sr. Finglass informó que se había pedido
precio a esa compaiía por recomendación de otro contratista general.

A continuaci6n se sostuvo un debate general en el que se lleg6 a la
conclusión de que por el momento no era preciso adoptar una decisión defini-
tiva y de que los arquitectos deberían efectuar nuevas investigaciones sobre
este asunto. El Sr, Finglass manifestó que su empresa habla recibido s61o dos
ofertas en relación al acero estructural y que la segunda oferta excedía de la
presentada por la citada compañia en $80D dolares.
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A continuación, el Dr. Portner pidió que se informara sobre la mar..
cha de las gestiones ante las autoridades del Distrito de Columbia. El
Sr. Justement expuso a este respecto que ya se habían introducido en los
planos todas las modificaciones exigidas, tanto de carácter mecánico como
arquitectónico, y que los especialistas del Distrito procedían a su veri-
ficación que, segúin se le había informado, quedaría terminada de un momen-
to a otro, por lo que cabía esperar que el mismo día o el siguiente se re-
cibiera la oportuna comunicación.

Se planteó seguidamente la cuestión de obtener un permiso de demo-
lici6n, y, después de breve debate, hubo acuerdo general en el sentido de
que la demolición deberla efectuarse cuando se recibiera la certificación
de las autoridades del Distrito de Columbia y de que el contratista generaL1
no debía pedir un permiso especial para este objeto. A tal efecto los ar-
quitectos enviarían una carta al contratista.

Después de un breve camhio de impresiones acerca de la realización
de nuevos sondeos de prueba del terreno, lo estipulado en el pliego de
condiciones, el Dr. Portner se refirió a los precios unitarios para los
trabajos adicionales que fuera preciso efectuar durante la construcción.
La American Construction Company había presentado a los arquitectos las co-
rrespondientes cifras de costos unitarios que servirían de base para calcu-
lar los costos, sumándolos o restndolos del costo del contrato básico. En
cuanto a la aceptación o rechazamiento de subcontratistas, y el cálculo de
costos al respecto, el Dr. Portner se refiri6 a la correspondiente cláusula
del contrato, que dice asi:

"El Propietario puede pedir que se otorgue un subcontrato a un sub-
contratistao proveedor diferente del escogido y presentado por el Contratista,
a condición de que formule la petición antes de que el contratista haya otor-
gado ya el subcontrato. Si el Contratista acepta la propuesta del Propieta-
rio y hay diferencia en el precio neto, entre los dos subcontratistas esta
diferencia se sumará o restará al precio del contrato sin que esté sujeta a
los aumentos o deducciones por gastos generales y utilidades que se indican
en el Articulo D-25 de la Sección D de las Condiciones Especiales del Pliego
de Condiciones."

El Sr. James C. Wilkes dio cuenta seguidamente de que se había exten-
dido el titulo de propiedad y de que, al recibirse la certificación del
Distrito de ColumbiaL se inscribiría en el Registro y se entregaría copia del
titulo a la OSP. Senaló que la inscripción del documento supondría para la
OSP el pago de derechos calculados en un 0,50%5 del costo del terreno, o sea,
unos 5.000, pero que se estaban haciendo gestiones para que se eximiera a
la OSP del pago de esos derechos teniendo en cuenta que estA exenta de im-
puestos.
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A continuación se examinaron las disposiciones del Plan de Licita-
ci6n de Cuatro Horas respecto a la aceptación o rechazamiento de subcon-
tratistas que hicieran la oferta mas baja, la posibilidad de cerrar el ca-
llejón de las Calles 22 y E y la marcha de las obras de construcción que
se estaban realizando en las inmediaciones del solar de la OSP,

El Sr. Finglass presentó a continuación su fianza de cumplimiento
del contrato que, a petición del Dr. Portner, seria analizada y examinada
por el asesor jurídico y los arquitectos, que en la siguiente reuni6n pre-

sentarian un informe a este respecto.

El Dr. Portner se refirió después a la firma del contrato y pidi6
al Sr. James C. Wilkes que informara sobre el procedimiento que debería
observarse. De conformidad con la Constitución de la OPS, únicamente el
Director esta facultado para firmar el contrato. El Sr. Wilkes explicó,
que, no obstante, jurídicamente seria admisible que el Director Adjunto
firmara, con firma entera o iniciales, los planos arquitectónicos y el

pliego de condiciones, que son partes importantes del contrato, en nombre
de la Organizaci6n y que el Director se limitara a firmar el contrato pro-
piamente dicho. El acto oficial de la firma se celebrarla en una reunión
prevista para el viernes 16 de agosto de 1963, a las 2:30 p.m.

Las condiciones del contrato, consignadas en el formulario prescri-
to por la American Institute of Architects, fueron examinadas y declaradas
jurídicamente idóneas y sobre esta base, de acuerdo con el procedimiento
antes mencionado por el Dr. John C. Cutler, en nombre de la OSP, y el
Sr. William Finglass, en nombre de la American Construction Company, fir-
maron con firma entera o iniciales, dos juegos de los originales de los
documentos pertinentes.

Por último, se acordó que la firma oficial del contrato tuviera lu-

gar el dia 16 de agosto, a las 2:30 de la tarde, y seguidamente se levantó
la reunión.
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NUEVO EDIFICIO DE LA SEDE

de la

ORGANIZACION PANAMERICANA DE LA SALUD

Reunión: Viernes, 16 de agosto de 1963, a las 2:30 p.m.

Participantes: Dr. Abraham Horwitz, Director, OSP
Dr. John C. Cutler, Director Adjunto, OSP
Dr. Victor A. Sutter, Subdirector, OSP
Sr. Clarence H. Moore, Jefe, Departamento de Finanzas y
Presupuestos, OSP

Sr. Earl D. Brooks, Jefe, Departamento de Gestión Administrativa
y de Personal, OSP

Sr. E. J. Settino, Jefe, Secci6n de Servicios y Suministros,OSP
Sr. Roberto Rendueles, Oficial de Información Pblica, OSP
Sr. James C. Wilkes, Asesor JurIdico
Sr. Charles Wilkes, Asesor Jurídico
Sr. Fresnedo Siri, Arquitecto
Sr. Louis Justement, Arquitecto
Sr. James Callmer, Arquitecto

Sr. William Finglass, Presidente, American Construction Co.,
Inc.

Sr. John Messina, American Construction Co., Inc.

Sr. Carter Hills, de la Secretaria de Estado de los Estados
Unidos de América, y Presidente del Subcomité Permanente
de Edificios y Obras.

En esa fecha, en una breve ceremonia, tuvo lugar la firma oficial del
contrato para la construcción del edificio de la sede permanente de la
Organización Panamericana de la Salud.

Firmaron el documento el Dr. Abraham Horwitz, Director de la Oficina
Sanitaria Panamericana, y el Sr. William Finglass, Presidente de la American
Construction Company, Inc.

(Se adjunta copia del contrato)
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ACUERDO DE CONSTRUCCION DE OBRAS

ESTE ACUERDO !u-bscrito el día dieciséis de agosto del ano mil novecientos

sesenta y tres, por la American Construction Company, In., 261 Constitution

Avenue, N. W., Washington 1, D. C., en lo sucesivo denominada el Contratista,

y la Organización Panamericana de la Salud, 1501 New Hampshire Avenue, N.W.,

Washington, D. C., en lo sucesivo denominada el Propietario,

ACREDITA, que el Contratista y el Propietario, por las consideraciones que

luego se exponen, han convenido en lo siguiente:

Articulo 1. Extensi6n de las obras

El Contratista proveerá todos los materiales y ejecutará todas las obras

que figuran en los planos y se describen en el Pliego de Condiciones, titu-

lado Edificio de la Sede de la Organización Panamericana de la Salud, calles

23 y E, N. W., Washington, D. C., preparados por Justement, Elam, Callmer y

Kidd, en calidad de arquitectos y que en lo sucesivo se denominarán el

Arquitecto, y ejecutará todo lo requerido en el presente acuerdo, las con-

diciones generales del contrato, el pliego de condiciones y los planos.

Artículo 2. Plazo para la terminación de las obras

Las obras que deberá ejecutar el Contratista comenzarán, a más tardar, el

26 de agosto de 1963 y terminarán, en lo esencial, el 18 de marzo de 1965;

de lo contrario, el Contratista pagará al Propietario, en concepto de indem-

nización convenida, la suma de doscientos dólares ($200.00) por cada día na-

tural que tarden en terminarse dichas obras, en lo esencial, más allá de la

fecha estipulada; a condici6n, sin embargo, de que si la certificación por

el Director del Departamento de Licencias e Inspecciones del Distrito de
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Columbia, acreditando que los planos completos y definitivos están de acuer-

do con los cdigos aplicables administrados por dich,' Departamento, se demo-

rara más allá del 26 de agosto de 1963, la fecha de la terminación esencial

se prolongará tantos días como transcurran desde el 26 de agosto de 1963

hasta la fecha en que el mencionado certificado sea expedido por el Director

del Departamento de Licencias e Inspecciones del Distrito de Columbia.

Artículo 3. Suma estipulada

EL Propietario pagará en efectivo al C-ntratista por la eecución del Con-

trato, a reserva de l1s aumentos y deducciones previstos en este último,

cuatro millones quinientos setenta y cinco mil dlares ($4.575.000.00). El

precio unitario de los aumentos o deducciones de las obras, se calculará

con arreglo al Articulo D-26 del pliego de condiciones.

Articulo 4. Pagos progresivos

El Propietario efectuará pagos, a cuenta del Contrato, en la forma

prevista en él, a saber: el da 25 de cada mes, aproximadamente, el noventa

por ciento del valor, fundado en los precios del Contrato, de la mano de obra

y materiales incorporados a la obra y de los materiales debidamente deposita-

dos en la misma o en otro lugar, convenido de común acuerdo entre las partes,

hasta el día veinte de dicho mes, con arreglo a los cálculos del Arquitecto

y con deducción de todo lo pagado anteriormente; y, al terminarse toda la

obra, en lo esencial, una suma suficiente para aumentar los pagos totales

hasta un 95 por ciento del precio del Contrato, modificado por el saldo ne-

to de los aumentos o deducciones autorizados del mismo.
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Articulo 5. Aceptación y pago final

E1 pago final deberá efectuarse 30 das después de haberse terminado lo

esencial de las obras, a condición de que en ese momento las obras estén

completamente terminadas y el contrato haya sido totalmente cumplido. Al

recibir aviso por escrito de que la obra está lista para la inspección y

aceptación definitiva, el Arquitecto practicará con diligencia dicha ins-

pecci6n y, si considera que la obra es aceptable según los términos del

Contrato y que éste ha sido totalmente cumplido, expedirá prontamente un

certificado final, con su propia firma, afirmando que la obra prevista en

este Contrato ha sido terminada y que él la acepta en las condiciones y

términos del mismo, y que todo el saldo que se deba al Contratista, que

se hará constar en dicho certificado final, es ya exigible y pagadero.

Antes de que se expida el certificado final, el Contratista presentará al

Arquitecto pruebas satisfactorias de que se han pagado todos los salarios,

facturas de material y demás deudas relacionadas con la obra.

Si después de haberse terminado lo esencial de la obra, la terminación ma-

terial completa de la misma se demora por circunstancias que no puedan

achacarse al Contratista, y así lo certifica el Arquitecto, el Propietario

deberá, a la presentación del certificado del Arquitecto y sin esperar a

la terminación del Contrato, efectuar el pago del saldo debido por la parte

de la obra que quedó totalmente terminada y aceptada. Dicho pago se hará

en los términos y condiciones previstos para el pago final, con la excepción

de que no constituirá una renuncia de derechos.
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Articulo 6. Los documentos del Contrato

Las Condiciones Generales del Contrato, las Condiciones Generales Suplemen-

tarias, el Pliego de Condiciones y los Planos, junto con el presente acuer-

do, constituyen el Contrato, y forman totalmente parte del mismo como si se

hubieran unido a él o insertado en él. A continuación se enumeran los Plie-

gos de Condiciones y Planos: Pliego de Condiciones, de fecha 3 de julio de

1963, Secciones A a F inclusive, y 1 a 42 inclusive; y Planos A-1 a A-5 in-

clusive; A-ll a A-30 inclusive; A-41 a A-45 inclusive; A-51 a A-68 inclusive;

M-1 a M-33 inclusive; E-1 a E-14 inclusive, y S-1 a S-17, inclusive, conforme

aparecen enumerados en la portada de los planos, de fecha 3 de julio de1963

y en la Sección E del Pliego de Condiciones.

El pliego de condiciones y los planos que se acaban de describir, am-

bos de fecha 3 de julio de 1963, fueron modificados con los siguientes aden-

dums:

Addendum 1, de fecha 12 de julio de 1963
Addendum 2, de fecha 22 de julio de 1963
Addendum 3, de fecha 1Q de agosto de 1963
Addendum 4, de fecha 5 de agosto de 1963

No se aceptaron las alternativas 1 (fuentes decorativas), 3 (omisión

del revestimiento acústico), 4 (paneles Quarry-Tex), 6 (hormigón arquitec-

tónico de acabado mate) y 7 ("Schockbeton" en vez de hormigón arquitectónico).

Se aceptaron las alternativas 2 (persianas verticales), 5 (puertas

West-Tension) y 8 (pilotes).,

La cifra de 4.575.000.00, que figura en el Articulo 3 como suma del

contrato, se calcula, en consecuencia, del modo siguiente:

Oferta básica $4.508.000.00
Alternativa No. 2 28.000.00
Alternativa No. 5 4.000.00
Alternativa No. 8 35.000.00

Total $4.575.000.00



CD14/15 (Esp.)
ADDENDUM I
ANEXO I
Página 21

Articulo 7. El Propietario puede pedir que se otorgue un subcontrato a un
subcontratista o proveedor diferente del escogido y presentado
por el Contratista, a condición de que formule la petición an-
tes de que el Contratista haya otorgado el subcontrato. Si el
Contratista acepta la propuesta del Propietario y hay diferen-
cia en el precio neto entre los dos subcontratistas, esta di-
ferencia se sumará o restará al precio del contrato sin que
esté sujeta a los aumentos o deducciones por gastos generales
y utilidades que se indican en el Articulo D-25 de la Sección D
de las Condiciones Especiales del Pliego de Condiciones.

EN FE DE LO CUAL, las partes subscriben este contrato el dia y ano
ut supra.

Atestiguación: Por la Organización Panamericana de la Salud

(Firmado) (Firmado) Propietario
John C. Cutler Dr. Abraham Horwitz
Director Adjunto Director, Oficina Sanitaria
Oficina Sanitaria Panamericana Panamericana
(Hay un sello)

Atestiguación: Por la American Construction Company, Inc.
Contratista

(Firmado) (Firmado)
Ethel Finglass William Finglass
Secretaria Presidente

El que suscribe, John C. Cutler, Director Adjunto de la Oficina Sanitaria
Panamericana, certifica que el contrato que antecede fue concertado en estric-
ta conformidad con una resolución de la Décimosexta Conferencia Sanitaria
Panamericana, de la Organización Panamericana de la Salud, aprobada en la
octava sesión plenaria, que se celebró el 1Q de septiembre de 1962.*

* El documento reproducido fue redactado de conformidad con el "Formulario de acuer-
do entre un contratista y un propietario para construcción de obras", publica-
do por el American Institute of Architects para los contratos en que una suma
estipulada forma la base de pago, y en el cual se hace constarlo siguiente:
"Aprobado por The Associated General Contractors of America, The Contracting
Plasterers' and Lathers t International Association, Council of Mechanical
Specialty Contracting Industries, Inc., The National Association or Archi-
tectural Metal Manufacturers, The National Building Granite Quarries
Association, Inc., The National Electrical Contractors Association, The
Painting and Decorating Contractors of America y The Producers Council, Inc.



CD14/15 (Esp.)
ADDENDUM I
ANEXO I
Pagina 22

"Copyright 1911, 1915, 1918, 1925, 1937, 1958 by the American Institute
of Architects 1735 New York Ave., N. W., Washington 6, D. C. La re-
producci6ó del material del presente formulario o las citaciones subs-
tanciales de sus cláusulas sin autorizaci6n del American Institute of
Architects, constituyen una infracción de las leyes sobre derechos de
autor de los Estados Unidos de América y pueden ser perseguidas judi-
cialmente."

"Este formulario s6lo se empleará con las condiciones generales del
modelo de contrato para construcción de edificios."
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Orden de las ofertas teniendo en cuenta nicamente
la oferta básica.

1. American Construction Co., Inc. $4.508.000
2. Joseph F. Nebel Co. 4.579.500
3. Geo. Hyman Construction Co. 4.659,000
4. John A. Volpe Construction Co. 4.679.000
5. Victor R. Beauchamp, Inc. 4,687.100
6. Baltimore Contractors 4,868,600
7. Irons & Reynolds 4,874,000
8. Chas. H. Tompkins Co. 4,882,000
9. Arthur Venneri Co. 4,958.000

Orden de las ofertas teniendo en cuenta la oferta
básica más el costo de la aceptaci6n de las
alternativas 2, 5 y nicamente.

1. American Construction Co. 4,575.000
2. Jos. Nebel Co. 4,649,500
3. Hyman Construction Cc. 4.723.000
4. Victor Beauchamp, Inc. 4.739,119
5. John A. Volpe Construction Co. 4,755,000
6. Irons & Reynolds 4.937.750
7. Baltimore Contractors 4,951,600
8. Chas H. Tompkins Co. 4.958.0C0
9. Arthur Venneri Co. 5.008.000

Orden de las ofertas teniendo en cuenta la oferta
básica más el costo de la aceptació6n de las
alternativas 2, 5, 7 y 8 únicamente.

1. Hyman Construction Co. 4,620.000
2. American Construction Co. 4,655.000
3. Jos. Nebel Co. 4.659.700
4. Victor Beauchamp, Inc. 4.669.000
5. John A. Volpe Construction Co. 4.771.000
6. Irons & Reynolds 4.834.950
7. Arthur Venneri Co. 4.843.000
8, Baltimore Contractors 4.851.600
9. Chas. Tompkins Co. 4.940,000
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INFORME SOBRE LOS EDIFICIOS E INSTALACIONES PARA LA SEDE

F. Director tiene el honor de informar al Consejo Directivo de
que ha recibido de la Fundación W K Kellogg un cheque por valor de
$5.000.000, destinados al financiamiento de la construcción del edifi-
cio de la Sede de la Organización Panamericana de la Salud y a la am-
pliación de las actividades del programa de la Organización. Se acom-
pañan copias de las cartas, de fecha 22 de agosto de 1963, el doctor
Emory W. Morris, Presidente de la Fundación W. K. Kellogg, enviando el
cheque, y del Director acusando recibo de la generosa donación de la
Fundación.

Anexos



FUNDACION W K. KELLOGG
Battle Creek, Michigan

Emory W. Morris 49014
Presidente

Director General 22 de agosto de 1963

Dr. Abraham Horwitz
Organización Panamericana de la Salud
1501 New Hampshire Avenue, N. W.
Washington 6, D. C.

Estimado Dr. Horwitz:

Adjunto le envio un cheque por valor de $5.000.000, pagadero a la
Organización Panamericana de la Salud. Esta cantidad representa el pago
total del compromiso que hemos cntraido con la Organizaci6n Panamericana
de la Salud, sujeto a las condiciones expuestas en nuestras cartas de fe-
cha 15 de mayo de 1961 y 25 de septiembre de 1962. Estos fondos deberán
ingresarse en una cuenta especial destinada exclusivamente a la construc-
cion del edificio de la Sede.

Hemos examinado los contratos que ustedes han firmado para la cons-
trucción del edificio de la Organizacion Panamericana de la Salud y esti-
mamos que son muy favorables las ofertas que han recibido de contratistas
competentes. También nos satisface la forma en que se efectuó la licita-
cióno Me parece que ustedes están ahora en excelente situación financiera
para llevar a cabo la construcción del edificio tal como lo habían proyec-
tado. Nuestra aportación, sumada al Fondo de Reserva para Edificios y al
producto de la venta de las actuales propiedades, deberla ser suficiente
para cumplir con todas las obligaciones.

Este pago comprende el importe total de la obligación contraída por
la Fundación, lo que permitirá a ustedes invertir los fondos en operacio-
nes a corto plazo, aumentando así la cantidad disponible para la construc-
ciSn y para atender contingencias imprevistas. Además de la información
financiera estipulada en la condici6n No. 6 de nuestra carta de fecha15 de
mayo de 1961, el informe anual que ustedes habrán de presentar a la Fundación
deber ir acompañado de un estado de cuentas obre el empleo de estos fondosles-
tado que deberá ser suscrito por el Jefe de Contabilidad de la Organización.

No sé si ustedes tienen el propósito de publicar un comunicado de
prensa acerca de esta aportación. En caso afirmativo, les agradeceremos
que nos envien un ejemplar a fin de que su publicación coincida con el
que proyectamos distribuir en Battle Creek.

Deseamos expresar, una vez ms, cuanto nos complace colaborar con la
Organizacion Panamericana de la Salud en esta importante empresa, que no solo
proporcionará locales adecuados para la Organización, sino que además for-
talecerá los programas de salud en América Latina, mediante el plan de
reembolso convenido.

Con mis cordiales saludos, quedo atentamente,

(Firmado) Emory W. Morris
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ORGANIZACION MUNDIAL DE LA SALUD

1501 NEW HAMPSHIRE AVENUE, N.W., WASHINGTON 6, D.C., E.U.A. CABLEGRAMAS: OFSANPAN

D 23 de agosto de 1963

Estimado Dr. Morris:

Me es grato acusarle recibo del cheque de $5,000.000 pagadero a la
Organización Panamericana de la Salud, con arreglo a las condiciones es-
tablecidas en sus cartas de 15 de mayo de 1961 y 25 de septiembre de 1962,
por lo que expreso nuestro agradecimiento. Dichos fondos ingresaran en
una cuenta especial destinada exclusivamente a la construcción del edifi-
cio de la Sede.

Hemos dispuesto que esa cantidad se invierta en operacionesa corto
plazo, lo cual permitirá obtener utilidades para atender contingencias
imprevistas. Además de la información financiera estipulada en la condi-
ci6n No. 6 de su carta de fecha 15 de mayo de 1961, el informe que les
presentaremos irá acompañado de un estado de cuentas sobre el empleo de
dichos fondos.

De acuerdo con su indicación, nuestro Oficial de Información se
ha comunicado hoy con la Oficina del Oficial de Información de esa
Fundación para tratar de los comunicados de prensa anunciandola donación.
Adjunto le remito un ejemplar de nuestro comunicado de prensa y de otro
referente a la adjudicación del contrato. También le remito dos fotogra-
fías de la ceremonia de la firma del contrato.

Agradezco, una vez más, en nombre propio y de los miembros del
personal de la Organizaci6n Panamericana de la Salud, asi como de los
pueblos de las Americas la valiosa asistencia y orientación que ustedes
nos han prestado en ésta como en tantas otras de nuestras empresas comunes.

Le saluda muy atentamente,

(Firmado) Abraham Horwitz
Director

Dr. Emory W. Morris
Presidente
Fundación W. K. Kellog
Battle Creek, Michigan

Anexos


